

LES CAHIERS DE L'INSTITUT

4. De Lénine à Gorbatchev : l'évolution des perspectives soviétiques sur les relations Est-Ouest, par Paul Marantz, mai 1988, 100 pages.

5. Le débat sur les essais d'armes nucléaires, par Jozef Goldblat et David Cox, août 1988, 94 pages.

6. La réinsertion du Vietnam dans le système international, par Gérard Hervouet, décembre 1988, 87 pages.

7. Les puissances non nucléaires et la Conférence du désarmement à Genève : une étude sur les efforts multilatéraux de limitation des armements, par Michael Tucker, mars 1989, 71 pages.

LE GUIDE

Introduction aux politiques canadiennes relatives à la limitation des armements, au désarmement, à la défense et à la solution des conflits, 1987-1988, 295 pages.

EXPOSÉS

16. Limiter les risques d'une guerre nucléaire accidentelle par Dianne DeMille, janvier 1988.

17. Le désarmement chimique : de l'interdiction d'employer des armes chimiques à l'interdiction d'en posséder par Jozef Goldblat, février 1988.

18. Le Traité ABM a-t-il encore un avenir? par Ronald G. Purver, février 1988.

19. La guerre du Golfe par Francine Lecours, mai 1988.

20. La déstabilisation des États de la « ligne de front » en Afrique australe 1980-1987 par Dan O'Meara, juin 1988.

21. L'équilibre des forces classiques en Europe par Roger Hill, juillet 1988.

22. Le Groupe des plans nucléaires de l'OTAN par Jocelyn Coulon, août 1988.

23. Établir et maintenir la paix à Chypre par Robert Mitchell, octobre 1988.

24. Les missiles de croisière et la limitation des armes stratégiques par Jane Boulden, janvier 1989.

25. La défense non-offensive ou comment assurer la sécurité collective de l'Europe par Robert Neild, janvier 1989.

26. L'attitude du Canada face au Conseil de sécurité des Nations-Unies par Harald von Riekhoff, février 1989.

27. Revue des négociations de Genève en 1987 et 1988 par David Cox, mars 1989.

28. Le commerce international des armes par Keith Krause, mars 1989.

NOTE DE LA RÉDACTION



■ Comment faire le lien entre sécurité internationale et environnement ? C'est ce que **Gregory Wirick** tente de nous expliquer en prenant le cas de l'Amérique centrale.

Selon lui, c'est la crise économique secouant l'isthme centraméricain qui est à l'origine des conflits armés, et elle est due en grande partie à la dégradation des ressources naturelles qui, elle, résulte des jeux politiques et des rapports de force. Il y a trop de gens et trop peu de terre, et les schémas d'utilisation de celle-ci sont carrément mauvais.

La collaboration canado-américaine dans le domaine de la production de défense remonte à

1940. D'un point de vue économique, la formation avec les États-Unis d'un marché commun des produits de défense n'aurait probablement que des répercussions limitées sur le Canada dans son ensemble. La majeure partie des échanges bilatéraux se font déjà sans obstacles commerciaux. Mais, comme le souligne **Roger Hill**, du point de vue politique, il est indispensable que le pays poursuive activement ses propres objectifs en matière de défense et de production de défense s'il veut préserver sa souveraineté.

Nous vous proposons des extraits percutants d'une **Table ronde organisée par l'ICPSI** sur le budget fédéral. Comme le font valoir plusieurs experts, si presque toutes les directives formulées dans le Livre blanc de la défense publié en 1987 doivent être annulées faute de fonds, le document énonce-t-il encore vraiment la politique de défense actuelle du gouvernement, ou devrait-on le réviser ?

Le Maghreb, voilà un sujet peu connu ! La reprise des relations diplomatiques entre les pays du Grand Maghreb et la stabilité sociopolitique qui règne maintenant dans les principaux pays concernés ont permis la création de l'Union du Maghreb arabe (UMA), qui est une alliance politique et économique. Mais, comme **Julie Morin** nous l'explique, pour l'UMA, la route à

suivre est semée d'embûches, et le défi à relever, de taille.

Clyde Sanger rend hommage à King Gordon, décédé le 24 février dernier. Il était un ami et collègue de King Gordon, à l'époque où celui-ci était président du conseil d'administration du Service universitaire canadien outre-mer (SUCO). Par la suite, les deux hommes ont travaillé ensemble au Centre de recherches pour le développement international (CRDI) et pour le Groupe des 78.

Quelle attitude l'Ouest doit-il maintenant adopter face aux nouvelles propositions de M. Gorbatchev ? **Ted Hopf** soutient qu'une réaction occidentale constructive à l'égard de la politique étrangère de M. Gorbatchev peut non seulement réduire l'activisme soviétique dans des domaines importants pour l'Occident, mais également aider à protéger le chef soviétique contre ceux qui aimeraient bien retourner à l'époque brejnevienne.

En février dernier, **Léonard Zamor** nous a fait parvenir une lettre de Beijing. En parcourant le texte, on peut déjà déceler le mécontentement grondant au sein de la population, signe avant-coureur sans doute de la situation qui règne maintenant là-bas.

— Hélène Samson

Institut

canadien pour

la paix et

la sécurité

internationales

Directeur général:
Bernard Wood

Membres du conseil
d'administration:

William Barton, *Président*

Lise Bissonnette

David Braide

Orest Cochkanoff

Gisèle Côté-Harper

Ann Gertler

Edward Greene

John Halstead

Kal Holsti

Jacques Lévesque

Richard Mercier

Judith Padua

Harry A. Porter

Mary Simon

Brian Urquhart

Jean-Guy Vaillancourt

Bernard Wood

L'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationales a été créé par une loi du parlement du Canada en 1984 pour « accroître la connaissance et la compréhension des questions relatives à la paix et à la sécurité internationales d'un point de vue canadien ». L'Institut ne se fait l'avocat d'aucune politique particulière, pas plus qu'il ne prend part à l'élaboration des décisions gouvernementales. L'Institut est une société de la Couronne. Ses administrateurs sont nommés par le gouvernement du Canada qui consulte tous les partis reconnus à la Chambre des communes. Ces dispositions aident à garantir l'autonomie de l'Institut.

PAIX ET SÉCURITÉ

360, rue Albert, bureau 900
Ottawa (Ontario) K1R 7X7
(613) 990-1593

© L'Institut canadien
pour la paix et la sécurité
internationales, 1989.

Bureau de rédaction:
Nancy Gordon, *Présidente*

David Cox

Roger Hill

Hilary Mackenzie

Madeleine Poulin

Rédacteur en chef:

Michael Bryans

Rédactrices en chef adjointes:

Hélène Samson

Eva Bild

Rédacteur de la chronique

des livres français:

Jocelyn Coulon

Présentation et production

The Spencer Francey Group,

Ottawa/Toronto

Version française:

Sogestran Inc., Denis Bastien

Courrier de la deuxième

classe - Enregistrement

N° 7944

Port payé à Smiths Falls

ISSN 0831-1846

Paix et Sécurité paraît tous les trois mois. Ce bulletin vise à informer la population canadienne sur les activités de l'Institut et à favoriser l'expression de toutes les opinions ayant cours au pays sur les questions susmentionnées. Les opinions formulées dans chaque article sont exclusivement celles de l'auteur. N'hésitez pas à nous faire part de vos observations et idées.

Paix et Sécurité est membre du *Canadian Periodical Publishers' Association*.

Le magazine *Paix et Sécurité* est produit par des moyens électroniques de conception et d'assemblage.

Il est interdit de reproduire des extraits du magazine sans l'autorisation expresse de l'Institut.